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大壮卦卦象《易经》第34卦：乾下震上

（雷天大壮上） 

上六  __ __  爻辞：羝羊触蕃，不能退

，不能遂，无攸利

，艰则吉。 

六五  __ __  爻辞：丧羊于易，无悔。 

九四  _____  爻辞：贞吉，悔亡，藩决不

羸，壮于大舆之輹。 



九三  _____  爻辞：小有用壮，君子用

罔，贞厉。羝羊触

藩，羸其角。 

九二  _____  爻辞：贞吉。 

初九  _____  爻辞：壮于趾，征凶，有孚。 

大壮卦卦辞：大壮。利贞。 

大壮卦彖辞：大壮，大者壮也，刚以动

，故壮；大壮利贞，大者正也。正大而

天地之情可见矣。 

大壮卦大象：雷在天上，大壮；君子以

非礼弗履。 

  



    （一） 

    从古至今，人们都希望自己能够有所

发展，不断壮大，而在《易经》里，就

有一个关于如何壮大的卦象，大壮卦。

但是大壮卦却提醒我们，并不是所有人

或事，都适合壮大。那么大壮卦究竟包

含着怎样的神妙玄机，在我们辛辛苦苦

发展壮大后，又该怎样做才能保住成果

，避免走向衰败呢？ 

    下经一开始就告诉我们，说单打独斗

是不成气候的，人，必须要合群。这个

群怎么合呢？用感情来合。但是，人毕

竟是从不同的成长背景过来的，大家在

一起，有一个蜜月时期，什么都好谈，



一切都包容，但是慢慢地，它就开始觉

得不平，所以用感情来维系一个团体，

它要求恒长，就一定要立一些规矩。 

   （二）....................(注：此段有些卡碟

，所以转述不了。只好空着。) 

    大壮卦卦辞：大壮，利贞。大壮卦的

卦辞很简单，大壮应该是大利贞。但是

，它故意把这个大字省略掉，它不写，

为什么？不能写。你一看到大壮，你就

觉得大利贞，那一定完蛋了。因为当一

个人声势浩大的时候，你一定有两个毛

病，一个就是狂妄自大，目中无人，什

么都不放在眼里，那一定糟糕的。另外

一个就是轻视别人，“你算什么，你跟



我比？”那这个人就不谦虚，这个团体

就不知道改进，那也是死路一条。所以

为什么说身体好的人，不见得长寿.因

为什么？因为你觉得我很壮，我爱怎么

做就怎么做，不累，不要休息，那最后

身体一下就宣告，崩下来了。所以我们

在大壮的时候，千万要记住，什么叫做

利贞。 

   （三） 

    大壮卦的卦辞提醒我们，无论做人还

是做事，都要把握一定的度，但是当我

们获得成功，身处足够壮大的状态中时

，难免会被冲昏头脑，过度膨胀。那么



我们究竟应该怎样做，才能时刻保持清

醒，避免走上物极必反的道路呢？ 

    你看，初爻阳的，二爻阳的，三爻阳

的，你稍微超过一点点它就告诉你，事

已经过三了，你要谨慎。所以这个卦的

卦主不是六五，而是九四.因为九四它

会把所有这些阳刚的力量压制住，不让

你再往上去走，这个是非常不容易的事

情.因为你到那个时候你一定带头冲的

，哪里会叫大家说，“我们不要不要不

要。”我们要从这里头好好去了解。才

四爻，四爻只占到三分之二，它就告诉

你，大、大、大，你壮了，你要小心。

大家可以看到，一个国家，发展很强盛



的时候，它不是没有问题，它问题多多

，外面来的那种怀疑的眼光，里面大家

认为既然这么好，肥肉那么多，我为什

么自暴自弃？为什么不趁机会抢它一大

块？外忧内患统统都出现。 

    大壮卦彖辞：大壮，大者壮也。刚以

动，故壮。大壮利贞；大者正也。正大

而天地之情可见矣！ 

    大壮，利贞是什么意思？就是说你大

，你千万记住：什么叫做大？就是正才

大，不正就不大了。但是偏偏当你大壮

的时候，你要正，很难，你看你不壮的

时候，你很容易正，因为什么？因为不

正也没有用，我不正又能怎么样？势力



这么小，讲话没人听，我就可以唱高调

，讲些乱七八糟的话，也没有人会抓我

。为什么？因为没有人听。我们用小孩

就好了，小孩乱讲话，我们会生气吗？

不会。一句话讲完了，“哎！童言无忌

，小孩子不懂事，随便他讲。”大人行

吗？大人你试试看？你乱讲话，后果堪

忧。大者正也，就是当你壮大的时候，

你能够保持正，这个是高度的困难的。

所以一个人如果他长得又高又大，然后

又锻炼得很好，肌肉很强壮，那这个人

好不好？我也不知道。尤其现在你可以

看得更清楚，他一出来就亮胳膊给你看

，“我胳膊有你三个粗，你怎么样？你

敢不听我的话吗？”那就是地痞流氓。



一种说，“我不，我把上衣脱了，让你

看，那就是猛男嘛。那猛男就是不要脸

的，你靠这个来色诱人家，那你算个男

人吗？但是现在说这也是职业，那是他

的事。最起码我们不能接受这样的东西

。 

    你看自古以来，我们都比较欣赏那种

叫做卖艺不卖身的人，我们会给他一些

尊重。凡是卖身的人不管男的女的，其

实都很可耻。可是我们也不能这样子，

因为有的人他实在是无奈，他除了卖身

以外，他无路可走，所以我们不能说卖

身完全是错的。你看卖身葬父，孝。可

见一切道理都是变通的，但是还没有看



到像现在这样，妓女走上街头，“我要

争取我职业的尊严。”你看她也有尊严

？以前妓女如果要走上街头，她最起码

把脸蒙起来，现在没有，现在还化妆呢

。那你就知道，当他们势力越来越壮大

的时候，这个后果是非常可怕的。 

    所以君子看到这种状况（大壮卦大象

）：雷在天上，大壮，君子以非礼勿履

。他就告诉我们，非礼勿履。你要做什

么事情，哪怕你的力道再足，你再有把

握，你千万记住，它合理不合理。如果

不合理，你就是不能做。你能做也不能

做，这个才叫做适可而止。大壮为什么

叫你适可而止？就是当你气势浩大的时



候，你经常会不顾一切，“我怕谁啊？

来吧！”那种就糟糕了。因此呢？非礼

勿履，你要做任何事情的时候，你要想

到我这样合不合理，这个要有一股力量

在支撑，我们就把它叫做浩然之气。你

看同样一个人，他做完事情没有后遗症

，另外一个人做了事情，后面问题一大

堆。就是那个看不见的气很重要，你这

个气是合理的，你冲到哪里人家都不会

受伤。你这个气是邪气，是暴气，那你

就小心了，你到哪里都会造成伤害。 

   （四） 

    君子要有所为，有所不为，心存浩然

之气，才能免除后顾之忧。但是，我们



如其花费心思，去担心后期会出现什么

问题，为什么不在前期，就铲除所有的

隐患，从而避免后遗症的产生呢？ 

    我们现在可以看到，四阳在下，两个

阴在上，就表示什么？表示阳的力道远

远超过阴。就是当一个时代，君子的势

力大大超过了小人，那我们应该乘胜追

击，让小人全部完蛋。可是《易经》告

诉我们，那样不是办法。当你把小人都

赶尽杀绝的时候，小人他会躲起来，等

你变成乾卦的时候，又开始一个一个要

剥上来，那你就糟糕了，剥卦开始了。

你看一家很好的公司，为什么会垮？我

常常问人家：“这么好的公司为什么会



垮？”就是因为它阳刚，它每一个层级

都好，“啊！这家公司太好了！”那太好

怎么样？太好就所有人都想进来，待遇

又好，前途又好，又安全，又有保障，

然后出去说，我在哪个公司服务，他就

很荣耀，那谁不来呀？当大家都想进到

你这家公司的时候，你的压力就很大，

你不管用什么方式去招考新的人，你都

挡不住小人，他会千方百计进来。因此

大壮卦到了九四你就知道，阳已过中了

，好象太阳已经过了正午了，它一定是

斜下去，斜下去慢慢它变弱了，弱到最

后它就掉到底下了。所以大壮卦，它的

名字是从九四爻来的，说你已经过了一

半，你不要再逼人家。所以我们今天从



市场来看，市场占有率你如果超过三分

之二，你就是垄断市场，所有人非要把

你搞垮不可，你敢垄断？当你的声势壮

大的时候，你也许不会去欺负别人，也

许，因为你是正人君子，你怎么会欺负

人？但是你瞧不起别人，这是难免的。

你说：“没有啊，我很谦虚呀。”可是人

家看你就是说，你看：“好象就你一个

人自以为了不起一样。”这样各位才知

道，为什么要以大事小。 

    .............................（注：此段有些卡碟

，好多没有整理完成） 

    一个人如果存心很正，有着一身浩然

之气，他就算勇往直前，他都不会过分



。因为他知道他不能过分，不能过分是

从小就养成的。你跟富家子弟一比你就

知道，富家子弟最不能忍受的是什么？

就是挫折，小小的一点打击他就承受不

了，人家给他一个不好的脸色，他就回

家哭半天，那这种人还有什么前途？就

算有前途，我们也替他担心，因为你这

么脆弱，你越爬得高，将来越危险。所

以你全世界去调查，凡是成功率比较高

的，都是从贫苦家庭一步一步走上来的

，这样各位才知道，凡是伟人的传记，

多半会写一句话：出身贫苦。孔子也告

诉我们，你不用怕吃苦，每一件事情都

是对你的锻炼，对你的磨练，让你有很

坚强的意志，让你有很有耐力的体魄，



而不是虚有其表的壮大，那就好象什么

？好象两棵树，你会看到哪一棵树，它

长得比较慢，这就比较结实。“这棵树

怎么几个月不见，长那么高了？”这种

树谁都不要，因为里面一定很虚很松，

一定经不起人家一动它就断掉了。所以

有人说，你看我到美国去，我才花一年

就拿到博士学位了，最好不要讲这种话

，因为所有人都会笑你，那你这种博士

一定是不扎实的，一定是用很奇怪的方

式才能拿得到。很多东西一步一步来，

它会很扎实，扎实的大壮你就会谦虚，

你知道得来不易，因此你就适可而止。

得来很容易的壮大，那都是虚有其表，

名不如实，承受不了任何小小的压力，



马上就垮下来，那不是我们要的大壮。

所以，你要能够大壮得比较持久一点，

你就要从大象传里面去了解：非礼勿履

。非礼勿履就是不适合的事情，不合理

的事情我就不要做。所以六个爻它都高

度地在警戒我们，叫做严防非礼。你要

好好地，很严格地去防范，任何非礼的

事情的发生。我们接下来就要看看这六

个爻是怎么说的。 

    大壮卦象征强盛，代表着人类所向往

的美好状态。但是大壮卦却提醒我们，

盲目地追求大壮，很可能会招致凶祸立

现。那么我们究竟怎么做，才能真正强

盛起来？而当我们陷入困境，遭遇困难



的时候，又该如何应对，才能顺利度过

难关呢？ 


